

## EL ANALFABETISMO EN LA PROVINCIA DE ALMERIA (1860 a 1900)

Por

\*Pilar Ballarín Domingo

El avance que se produce, a nivel nacional, en la reducción del analfabetismo, de 1840 a 1860 (1), no tendrá continuidad en años posteriores. El esfuerzo liberal por conseguir un país más culto y educado no logrará los resultados deseados.

La inaplicación de la Ley Moyano es uno de los factores tradicionales (2) para explicar la escasa evolución del analfabetismo en la segunda mitad del siglo XIX.

En 1900, la escasez de escuelas en la provincia de Almería, es de las mayores de España (3). Si bien es cierto, que son diez las provincias que superan a ésta en escasez de escuelas (4), Almería parece ser la más afectada, si lo medimos por la escasa reducción del número de analfabetos.

La disminución del analfabetismo es mínima en esta provincia (5), pasando de un 88% de analfabetos en 1860, a un 79,76%, en 1900 (6).

Si en España la disminución del porcentaje de analfabetos es mínima en estos años (7), reduciéndose sólo un 11,74%, más insignificante es la que se produce en esta provincia, 8,24%, en los mismos años. En 1900, las provincias de Almería y Granada, serán las de mayor número de analfabetos de España (8).

Existe una correlación alta, entre la escasez de escuelas y el analfabetismo, en esta provincia (9), pero observamos una desproporción grande entre el crecimiento escolar, de 1848 a 1897, de 318%, y la inapreciable disminución del analfabetismo en estas fechas, máxime teniendo en cuenta lo despacio que ha crecido la población (10).

Igual sucede, lógicamente, si observamos la proporción de habitantes por escuela (11), pues, si bien es una alta proporción, se ha reducido, de 1842 a 1898, en un 255%.

Ante estas cifras, pensamos, que las escuelas creadas no «funcionaban». No pensamos se deba el no funcionamiento de las escuelas a la escasez de maestros, pues, el aumento, tanto en número como en titulación, es igualmente notable (12), un 395%, de 1842 a 1885, que es de esperar fuera mayor al terminar el siglo.

Será la inasistencia escolar una de las explicaciones a la escasa evolución del analfabetismo, en esta provincia, en los años que nos ocupan (13).

---

\*Prof. de Historia de la Educación. Universidad de Granada.

Comparando la evolución del analfabetismo, en esta provincia, con la evolución española, vemos que en ésta, a diferencia del resto de España, se produce un ligero incremento del analfabetismo hacia 1887, coincidiendo con una disminución de la población, comenzando el decrecimiento, siempre pequeño, a partir de esta fecha, mientras en España, el decrecimiento más pronunciado se producirá a partir de 1877.

Son muchos los factores, aún sin estudiar, que debieron determinar este proceso de estancamiento en el analfabetismo de la provincia. Nos limitamos aquí a describir, a partir de los datos estadísticos, la situación de los distintos partidos judiciales de la provincia en este período. Sirva como aportación, desde nuestro campo de estudio, señalar la escasez de escuelas y el absentismo como uno de los determinantes aludidos.

**Cuadro I**

Partidos judiciales		Porcentaje de analfabetismo (14)			
		1860	1877	1887	1900
ALMERIA	V	77,22	73,26	73,20	67,22
	H	89,35	85,48	88,29	77,86
	T	83,41	79,73	81,01	72,67
BERJA	V	87,65	83,89	76,03	76,65
	H	95,63	92,61	88,82	86,10
	T	91,66	88,36	82,61	81,51
CANJAYAR	V	74,35	73,74	73,87	62,82
	H	91,26	88,50	87,88	75,87
	T	82,91	81,35	80,95	69,52
GERGAL	V	80,04	81,57	81,85	80,70
	H	92,70	91,02	92,90	92,97
	T	86,63	86,99	86,97	86,90
HUERCAL-OVERA	V	85,77	85,21	83,31	75,28
	H	94,68	93,12	92,95	86,68
	T	90,51	89,36	88,27	81,13
PURCHENA	V	80,60	79,15	80,52	72,67
	H	93,59	91,60	90,84	86,51
	T	87,38	85,67	85,82	79,77
SORBAS	V	87,43	87,01	87,48	77,61
	H	96,68	95,02	94,79	86,32
	T	92,06	91,22	91,26	82,08

EL ANALFABETISMO EN ALMERIA

VELEZ-RUBIO	V	81,15	81,87	80,92	72,64
	H	93,04	91,47	91,33	84,23
	T	87,25	86,75	86,17	78,54
VERA	V	86,93	85,86	85,16	81,79
	H	95,39	95,01	95,56	89,72
	T	91,42	90,70	90,63	85,95
TOTAL	V	82,21	81,00	80,15	74,24
	H	93,42	91,43	91,52	84,99
	T	88,00	86,44	86,00	79,76

Los partidos judiciales de menor analfabetismo en todo el período, siempre dentro de un elevado porcentaje de analfabetos, serán los de Canjáyar y Almería, siendo además los que más evolucionan, es decir, los que más reducen su analfabetismo inicial. Igualmente, los partidos de mayor analfabetismo en todo el período, Vera y Sorbas, tendrán excasa evolución así como el resto de la provincia.

El partido de Huércal-OVERA, acusará una disminución de su analfabetismo inicial hacia finales de siglo y el partido de Berja sufrirá oscilaciones, siempre dentro de pequeños límites, comenzando el período con uno de los mayores índices y situándose, hacia 1887, entre los de menor analfabetismo.

En el partido de Gérgal no solo no disminuye el analfabetismo, sino que aumenta en los años posteriores a 1860.

**Cuadro II**  
Evolución del número total de analfabetos  
en la provincia.

(Números índice: 1860 = 100)

Partidos judiciales	Años			
	1860	1877	1887	1900
ALMERIA	100	95,58	97,12	87,12
BERJA	100	96,39	90,12	88,92
CANJAYAR	100	98,11	97,63	83,84
GERGAL	100	100,41	100,39	100,31
HUERCAL-OVERA	100	98,72	97,52	89,63
PURCHENA	100	98,04	98,21	91,29
SORBAS	100	99,08	99,13	89,15
VELEZ-RUBIO	100	99,42	98,76	90,01
VERA	100	99,21	99,13	94,01
TOTAL	100	98,22	97,72	90,63

Pensamos puede ser de interés tener en cuenta que los partidos judiciales de Canjáyar y Almería, de menor analfabetismo en 1860 y de mayor evolución en este período, coinciden con la zona de Sierra de Gádor que había vivido una época de prosperidad minera, de 1825 a 1850 (15), si bien, tras la decadencia de la explotación del plomo en Sierra de Gádor, se inicia el auge de la explotación del plomo argentífero en Sierra Almagrera, zona del partido de Vera y Sorbas —los de mayor analfabetismo—, sólo la explotación de Sierra de Gádor será autóctona y por tanto debió generar cierta riqueza en la zona en el período anterior al que nos ocupa.

En 1860, el 72% de los municipios de esta provincia (16), tienen más del 85% de su población analfabeta. Esta elevada cifra de analfabetos afectará todavía, en 1877, al 60% de los municipios y al 54% en 1887.

En 1900, a pesar de la lenta evolución del analfabetismo, ya sólo —o aún—, el 22% de los municipios tienen un analfabetismo superior al 85% de sus habitantes.

Los municipios de menor analfabetismo, en cualquier año, corresponden al partido judicial de Canjáyar, llegando, varios municipios de este partido, en 1900, a menos del 65% de analfabetos.

En el año 1900, ya ningún municipio superará el 95% de analfabetismo.

Frente a los datos nacionales de la época (17), no observamos en Almería una mayor rapidez en la disminución del analfabetismo femenino frente al masculino.

Según Luzuriaga (18), esta disminución sería efecto del aumento constante en la proporción de escuelas de niñas sobre las de niños. En Almería, vemos que, si bien el desarrollo proporcional de las escuelas de niñas sobre las de niños es superior al de España (19), el desarrollo de ambas —niños y niñas— es igualmente insuficiente.

Queremos, con esto, decir que, la creación de escuelas de niñas en Almería no es tan significativa como en el resto de España, puesto que también, por su escasez, se tuvieron que crear las de niños y, en ambos casos, fueron insuficientes para atender a la población escolar.

El analfabetismo es tan grande entre varones como en hembras. Así vemos que la reducción de ambos es casi paralela (20), pues en el período de 1860 a 1900, se reduce un 8,43% el analfabetismo femenino, mientras el masculino se reduce un 7,9% (21).

Al finalizar el siglo, en esta provincia, se habrán acortado muy poco las distancias entre analfabetos masculinos y femeninos, en Almería se pasa de una diferencia de un 11,21% entre analfabetos varones y hembras, en 1860, a una diferencia de un 10,75% en 1900 (22), mientras en España se ha pasado de una diferencia del 22%, en 1860, a un 16%, en 1900 (23).

Los números índices (24), indicativos de la evolución sufrida en el período con respecto a la situación inicial de partida, son poco elocuentes al movernos

en márgenes tan pequeños. Siempre teniendo en cuenta la insignificancia de la evolución, podemos considerar una evolución mayor del analfabetismo femenino sobre el masculino, en el partido judicial de Canjáyar, y muy ligeramente en el de Vera.

Si tenemos en cuenta las distancias iniciales y finales entre analfabetismos masculino y femenino:

Cuadro III

Partidos Judiciales	Distancia V. - H. 1860 - %	Distancia V. - H. 1900 - %	Diferencia
Almería	12,13	10,64	- 1,49
Berja	7,98	9,45	+ 1,47
Canjáyar	16,91	13,05	- 3,86
Gérgal	12,66	12,27	- 0,39
Huércal-Overa	8,91	11,4	+ 2,49
Purchena	12,99	13,84	+ 0,85
Sorbas	9,25	8,71	- 0,54
Vélez-Rubio	11,89	11,59	- 0,3
Vera	8,46	7,93	- 0,53

Vemos que las menores distancias, entre analfabetos varones y hembras, se dan en aquellas zonas en que el analfabetismo masculino es mayor (25), mientras las mayores distancias se observan en las zonas de más reducido analfabetismo masculino.

Confirmamos así que, la escasa distancia entre analfabetismo femenino y masculino, es debida al alto grado de analfabetismo entre los varones. Las distancias se acusarán más cuando el analfabetismo masculino se reduce.

Así vemos que el partido judicial de Gérgal, que no solo no reduce el analfabetismo sino que lo aumenta en este período, reduce así las distancias entre varones y hembras.

Si atendemos a la evolución entre las distancias iniciales y finales, comprobamos que el partido de Canjáyar es el que más reduce las distancias iniciales, seguido de Almería, por lo que podemos afirmar que, en las zonas de menor analfabetismo inicial, la evolución es mayor, tanto en varones como hembras, y con tendencia a corregir las diferencias entre ambos.

**Cuadro IV**

**Evolución del analfabetismo masculino, en la provincia.**

(Números índices: 1860 = 100)

Partidos judiciales	Años			
	1860	1877	1887	1900
ALMERIA	100	94,87	94,79	87,04
BERJA	100	95,71	86,74	87,45
CANJAYAR	100	99,17	99,35	84,49
GERGAL	100	101,91	102,26	100,82
HUERCAL-OVERA	100	99,34	97,13	87,76
PURCHENA	100	98,20	99,90	90,16
SORBAS	100	99,51	100,05	88,76
VELEZ-RUBIO	100	100,88	99,71	89,51
VERA	100	98,76	97,96	94,08
TOTAL	100	98,52	97,49	90,30

**Cuadro V**

**Evolución del analfabetismo femenino, en la provincia.**

(Números índices: 1860 = 100)

Partidos judiciales	Años			
	1860	1877	1887	1900
ALMERIA	100	95,66	98,81	87,14
BERJA	100	96,84	92,87	90,03
CANJAYAR	100	96,97	96,29	83,13
GERGAL	100	99,26	99,13	100,29
HUERCAL-OVERA	100	98,35	98,17	91,55
PURCHENA	100	97,87	97,06	92,43
SORBAS	100	98,28	98,04	89,28
VELEZ-RUBIO	100	98,31	98,16	90,53
VERA	100	99,60	100,17	94,05
TOTAL	100	97,86	97,96	90,97

Incluimos, a continuación, relación de los municipios correspondientes a cada Partido Judicial, en este período, así como el agrupamiento de los municipios, según el índice de analfabetismo, en los distintos años.

Completamos esta descripción con los anexos ya aludidos: porcentajes de analfabetismo por municipios y números índices que nos permiten observar la evolución.

### **PARTIDOS JUDICIALES Y SUS MUNICIPIOS (26)**

*Partido de Almería:* Almería, Benahadux, Enix, Felix, Gádor, Pechina, Rioja, Santa Fe, Viator y Vicar.

*Partido de Berja:* Adra, Benínar, Berja, Dalías y Darrícal.

*Partido de Canjáyar:* Alcolea, Alhama, Alicún, Almócita, Bayárcal, Beires, Bentarique, Canjáyar, Fondón, Huécija, Illar, Instinción, Laujar, Ohanes, Padules, Paterna, Rágol, Terque y Presidio (27).

*Partido de Gérgal:* Abla, Abrucena, Alboloduy, Alhabia, Alsodux, Castro, Doña María, Escullar, Fiñana, Gérgal, Nacimiento, Ocaña, Olula de Castro, Santa Cruz, Tabernas y Velefique.

*Partido de Huércal-Overa:* Albox, Arboleas, Cantoria, Huércal-Overa y Zurgena.

*Partido de Purchena:* Albanchez, Armuña, Bacares, Bayarque, Cóbdar, Chercos, Fines, Laroya, Líjar, Lúcar, Macael, Olula del Río, Oria, Partalao, Purchena, Serón, Sierró, Somontín, Sufli, Tíjola y Urrácal.

*Partido de Sorbas:* Alcudia, Benitagla, Benizalón, Lucainena, Níjar, Senés, Sorbas, Tahal, Turrillas y Uleila del Campo.

*Partido de Vélez-Rubio:* Chirivel, María, Taberno, Vélez-Blanco y Vélez-Rubio.

*Partido de Vera:* Antás, Bédar, Carboneras, Cuevas, Garrucha, Lubrín, Mojácar, Pulpí, Turre y Vera.

### **Agrupamiento por grado de analfabetismo en el año 1860**

El menor índice de la provincia pertenece a Bentarique, Huécija, Illar y Rágol que oscilan de un 70 a un 75% de analfabetos.

Hay de un 75 a un 80% de analfabetos en Alicún, Canjáyar, Instinción, Alhabia y María.

De un 80 a un 85% de analfabetos en: Almería, Viator, Acolea, Almócita, Beires, Fondón, Ohanes, Presidio, Terque, Alsodux, Doña María, Gérgal, Somontín, Sufli, Tíjola, Alcudia, Uleila del Campo y Garrucha.

De un 85 a un 90% de analfabetos en: Benahadux, Felix, Gádor, Pechina, Roquetas, Santa Fe, Adra, Alhama, Laujar, Padules, Abla, Abrucena, Alboloduy, Escúllar, Fiñana, Nacimiento, Ocaña, Santa Cruz, Tabernas, Turrillas, Velefique, Albox, Arboleas, Cantoria, Zurgena, Albánchez, Armuña, Bacáres, Bayárque, Cóbдар, Fines, Lúcar, Olula del Río, Oria, Partalóa, Purchena, Serón, Urrácal, Benitorafe, Benizalón, Senés, Velez-Rubio, Cuevas y Vera.

De un 90 a 95% en: Enix, Rioja, VÍcar, Berja, Dalías, Darrícal, Bayárcal, Paterna, Castro, Olula de Castro, Huércal Overa, Chercos, Laroya, LÍjar, Macael, Lucainena, NÍjar, Antas, Carboneras y Turre.

El mayor índice de la provincia, alcanzando más de un 95% de analfabetos, corresponde a Benínar, Sierro, Benitagla, Bédar, Lubrín y Mojácar.

#### **Agrupamiento por grado de analfabetismo en el año 1877**

Existen de un 70 a un 75% de analfabetos, el menor índice de la provincia, en Huécija e Illar.

De un 75 a 80% de analfabetos en: Alcolea, Alhabia, Alicún, Almería, Bentarique, Canjáyar, Fines, Instinción, María, Rágol, Suffí, Terque y Uleila del Campo.

De un 80 a un 85% de analfabetos en: Abla, Abrucena, Albánchez, Alhama, Almócita, Bayárque, Beires, Benahadux, Benínar, Benizalón, Chirivel, Fondón, Gádor, LÍjar, Ohanes, Oria, Padules, Partalóa, Presidio de Andarax, Purchena, Rioja, Roquetas, Tijola, Urrácal, Vera y Viator.

De un 85 a un 90% de analfabetos en: Adra, Alboloduy, Albox, Alsodux, Berja, Cantoria, Cóbдар, Cuevas, Dalías, Doña María, Enix, Escúllar, Felix, Garrucha, Gérgal, Laroya, Laujar, Lúcar, Nacimiento, Olula de Castro, Olula del Río, Paterna, Pechina, Santa Cruz, Santa Fe, Senés, Serón, Somontín, Tabernas, Tahal, Vélez-Rubio, VÍcar y Zurgena.

De un 90 a un 95% de analfabetos en: Alcudia, Antas, Arboleas, Armuña, Bacares, Bayárcal, Benitagla, Carboneras, Castro, Chercos, Darrícal, Fiñana, Huércal-Overa, Lucainena, Macael, Mojácar, NÍjar, Ocaña, Pulpí, Sierro, Sorbas, Turre, Velefique y Vélez Blanco.

Los índices de mayor analfabetismo de la provincia, con más de un 95% de analfabetos corresponden a Bédar, Lubrín y Taberno.

#### **Agrupamiento por grado de analfabetismo en el año 1887**

El menor índice de analfabetismo lo dan: Alcolea, Canjáyar, Huécija, Illar y Padules, con un 70 a 75%.

Hay de un 75 a un 80% de analfabetos en: Alcudia, Alhabia, Alicún, Almería, Almócita, Beires, Bentarique, Fines, Instinción, María, Purchena y Terque.

De un 80 a un 85% de analfabetos en: Abla, Adra, Alboloduy, Arboleas, Benínar, Benizalón, Berja, Cóbдар, Chirivel, Dalías, Felix, Fondón, Gádor, Garrucha, LÍjar, Ohanes, Olula del Río, Partalóa, Paterna, Rioja, Roquetas, Somon-

tín, Suflí, Tahal, Tíjola, Turre, Uleila del Campo, Urrácal y Zurgena.

De un 85 a un 90% de analfabetos en: Abrucena, Albanchez, Albox, Alhama la Seca, Alsodux, Bayárcal, Bayarque, Benahadux, Cantoria, Cuevas, Doña María, Enix, Gérgal, Laroya, Laujar, Lúcar, Macael, Olula de Castro, Oria, Pechina, Rágol, Santa Cruz, Santa Fe, Serón, Tabernas, Taberno, Vélez-Rubio, Vera y Viator.

De un 90 a un 95% de analfabetos en: Antas, Armuña, Bacares, Bédar, Benitagla, Castro, Chercos, Darrícal, Escúllar, Fiñana, Huércal-Overa, Lucainena, Mojácar, Nacimiento, Níjar, Ocaña, Pulpí, Senés, Sierro, Sorbas, Velefique, Vélez-Blanco y Vícar.

El mayor índice de analfabetismo lo alcanzan Carboneras y Lubrín, con más del 95%.

#### **Agrupamiento por grado de analfabetismo en el año 1900**

En 1900 ya muchos municipios habrán rebajado su analfabetismo por debajo del 70%, llegándose en Illar a un 57,33% de analfabetos y en Bentarique a un 59,45%, las cifras más bajas de la provincia.

Por debajo del 70% de analfabetos se sitúan también: Alhama, Terque, Canjáyar, Huécija, Alicún, Beires, Instinción, María y Benahadux.

Entre un 70 y un 75% de analfabetos, están: Alhabia, Almería, Benínar, Benizalón, Chirivel, Fondón, Garrucha, Ohanes, Olula de Castro, Padules, Partalosa, Rágol, Tíjola y Urrácal.

Entre el 75 y 80%: Abrucena, Albanchez, Albox, Alcolea, Almócita, Doña María, Enix, Felix, Gádor, Laujar, Líjar, Lúcar Macael, Nacimiento, Olula del Río, Paterna, Pechina Purchena, Roquetas, Somontín, Suflí, Taberno, Tahal, Uleila del Campo, Vélez-Rubio y Vera.

Siguen entre un 80 y un 85% de analfabetos, los municipios de Adra, Alboloduy, Alcuía, Alsodux, Armuña, Bacares, Bayarque, Benitagla, Berja, Cantoria, Cóbдар, Dalías, Escúllar, Fines, Fiñana, Huércal-Overa, Laroya, Ocaña, Oria, Rioja, Santa Cruz, Senés, Serón, Tabernas, Vélez-Blanco, Viator y Zurgena.

Y entre el 85 y el 90%: Abla, Arboleas, Bayárcal, Castro, Cuevas, Chercos, Darrícal, Gérgal, Lubrín, Mojácar, Níjar, Pulpí, Santa Fe, Sierro, Sorbas, Turre, Velefique y Vícar.

El mayor analfabetismo de la provincia, entre 90 y 95%, se da en los municipios de Antas, Bédar, Carboneras y Lucainena.

NOTAS

- (1) PUELLES BENITEZ, M.: *Educación e ideología en la España contemporánea*. Ed. Labor, Barcelona 1980, pág. 153. Señala este autor una reducción del 94% al 75% en los cincuenta primeros años de siglo, que si bien no es notable, menos lo es si tenemos en cuenta que se produce especialmente de 1840-60.
- (2) TURIN, I.: *La Educación y la escuela en España, 1874 a 1902*. Ed. Aguilar. Madrid 1967, pág. 84.
- (3) VINCENTI REGUERA, E.: *Política pedagógica. Treinta años de vida parlamentaria*. HH. de M.G. Hernández. Madrid 1916, T. II, pág. 22.
- (4) Idem. A almería le faltan 277 escuelas, pero aún es superada por: Lugo, a la que faltan 780 escuelas, a la Coruña 607, a Murcia 561, a Madrid 430, a Pontevedra 497, a Orense 396, a Canarias 365, a Cádiz 357, a Jaén 339 y a Málaga 337.
- (5) Ver Cuadro Porcentajes de analfabetismo, en los distintos años: Cuadro I.
- (6) Sobre el total de la población.
- (7) Pasa de un 75,52%, en 1860, a un 63,78% en 1900. Cifras de LUZURIAGA, L.: *El analfabetismo en España*. J. Cosano. Madrid 1919, pág. 44.
- (8) Según Oloriz, F.: «El analfabetismo en España» en *Boletín de la Institución Libre de Enseñanza*, 30 septiembre 1900, pág. 264, «el analfabetismo español aumenta de Norte a Sur, entre Alava y Almería...».
- (9) BALLARIN DOMINGO, P.: *La primera enseñanza pública y la formación del magisterio almeriense en la segunda parte del siglo XIX*. Tesis doctoral. Valencia 1984. r = 0,77.
- (10) Ibidem. Apéndice, pág. 1.050.
- (11) Ibidem, pág. 41.
- (12) Ibidem, pág. 87.
- (13) Ibidem, págs. 155 y ss.
- (14) Porcentajes calculados sobre el total de la población. Fuente: Censos de los distintos años señalados.
- (15) SANCHEZ PICON, A.: *La minería del levante almeriense, 1838-1930*. Ed. Cajal, Almería 1983, pág. 260.
- (16) Ver evolución del analfabetismo en los distintos municipios en Anexo I.
- (17) Datos ofrecidos por Luzuriaga en Opus, cit. pág. 64.
- (18) Idem.
- (19) BALLARIN DOMINGO, P.: Tesis cit., pág. 43. Entre 1859 a 1865, en Almería, están más equiparadas las escuelas de niños (53,3%) con las de niñas (46,6%), que en el resto de España (66% de niños y 40% de niñas). Esto nos indica que la insuficiencia escolar, en Almería, está más equiparada.
- (20) Ver cuadro porcentajes analfabetos: Cuadro I.
- (21) Cálculo a partir de las diferencias de porcentajes.
- (22) Cálculo a partir de las diferencias de porcentajes entre varones y hembras en los años indicados.
- (23) LUZURIAGA, L.: Opus, cit., pág. 64. Diferencias calculadas a partir de los porcentajes que ofrece el autor.
- (24) Ver Cuadro II. Datos por municipios: Anexo II.
- (25) Ver Cuadro I.
- (26) Respetamos la agrupación de partidos de 1860 a 1877, por lo que Cuevas y Pulpí, que formarán el partido judicial de Cuevas a partir de 1877, quedan incluidos en Vera, partido al que pertenecían. Asimismo, los municipios que aparecen con posterioridad a la fecha señalada, los inscribimos en el municipio de origen, así pues, Huércal de Almería está incluido en Almería y Alcóntar en Serón.
- (27) Desaparece, como municipio en 1887.

## ANEXO I

## Analfabetismo en todos los Ayuntamientos de la provincia de Almería (1)

	%	%	%	%		%	%	%	%
	1860	1877	1887	1900		1860	1877	1887	1900
Abla	89,50	85,00	83,74	88,58	Fondón	80,20	83,00	81,70	73,76
Abrucena	89,56	85,10	85,32	78,63	Gádor	86,20	81,17	83,01	75,72
Adra	89,43	88,22	84,91	80,28	Garrucha	84,45	86,14	84,26	74,34
Albanchez	88,68	83,75	87,36	76,72	Gérgal	83,17	85,62	85,88	89,00
Alboloduy	87,52	89,00	83,56	84,01	Huécija	73,79	73,70	73,12	66,12
Albox	87,48	86,33	88,25	75,70	Huércal-Overa	93,65	91,67	90,09	82,97
Alcolea	83,56	76,20	74,77	75,90	Illar	73,55	72,67	70,39	57,33
Alcudia	81,44	90,20	78,20	82,82	Instinción	78,80	78,41	78,52	69,25
Alhabia	77,50	78,20	78,78	72,78	Laroya	90,42	86,82	88,41	83,89
Alhama	87,85	83,50	86,53	60,02	Laujar	89,15	88,41	89,18	79,23
Alicún	76,64	79,90	76,09	67,89	Líjar	90,12	83,11	82,93	76,99
Almería	80,36	77,20	79,19	70,51	Lubrín	95,99	96,19	95,17	87,62
Almócita	81,81	80,12	73,74	78,05	Lucainena	93,15	91,59	93,52	91,70
Alsodux	81,00	85,90	85,16	82,94	Lúcar	85,71	86,56	87,36	79,80
Antas	93,09	90,90	91,07	90,05	Macael	92,08	90,50	88,23	78,67
Arboleas	89,82	90,60	84,17	87,81	María	79,16	76,12	77,44	69,49
Armuña	89,22	92,00	90,26	82,47	Mojácar	95,15	94,74	93,84	89,29
Bacares	87,45	91,40	94,54	84,36	Nacimiento	87,00	87,90	92,73	76,71
Bayárcal	92,50	90,30	88,24	89,46	Níjar	92,92	93,02	92,92	88,26
Bayarque	86,25	84,36	88,67	81,40	Ocaña	86,58	92,04	90,27	82,14
Bédar	96,60	95,67	92,13	90,22	Ohanes	82,18	80,53	83,97	71,46
Beires	82,70	82,61	78,56	67,95	O. de Castro	91,96	87,17	85,43	70,79
Benahadux	88,45	84,88	86,01	69,96	Olula del Río	85,91	87,96	83,06	79,22
Benínar	96,43	82,79	83,88	74,76	Oria	87,61	83,33	88,86	83,49
Benitagla	95,03	93,30	92,48	83,57	Padules	86,35	84,57	74,44	74,03
Benizalón	88,40	83,58	81,17	74,45	Partalao	89,04	82,15	80,71	73,39
Bentarique	74,70	75,39	79,52	59,46	Paterna	92,56	86,49	84,93	76,97
Berja	91,60	89,79	80,40	82,51	Pechina	87,30	86,17	87,34	77,42
Canjáyar	79,64	79,62	74,71	64,02	Presidio	82,59	83,47		
Cantoria	87,99	87,57	86,62	80,73	Pulpí		92,40	93,51	87,30
Carboneras	94,22	93,79	96,01	91,67	Purchena	87,98	81,32	79,69	78,74
Castro	93,75	94,17	94,34	88,02	Rágol	71,13	76,67	85,81	74,58
Cóbdar	87,42	89,06	84,96	80,88	Rioja	90,89	84,37	82,98	82,99
Cuevas	89,12	89,82	89,77	86,03	Roquetas	88,71	84,44	82,22	79,34
Chercos	94,01	95,00	92,35	86,65	Santa Cruz	88,74	89,68	87,73	84,02
Chirivel	90,45	80,16	83,13	74,32	Santa Fe	88,79	88,36	87,30	85,04
Dalías	93,22	86,05	81,89	81,34	Senés	86,25	86,50	90,30	80,52
Darrícal	91,35	93,23	92,08	85,70	Serón	88,75	88,17	86,72	80,84
Doña María	82,75	85,86	86,93	76,44	Sierro	95,19	90,52	91,49	85,70
Enix	90,25	89,45	87,70	77,76	Somontín	84,28	88,79	84,88	76,90
Escúllar	87,21	88,91	94,99	83,08	Sorbás	94,56	93,81	94,46	87,00
Felix	85,61	85,08	80,47	77,05	Sufí	81,29	79,95	83,80	78,05
Fines	85,08	79,88	75,13	80,41	Tabernas	89,06	87,48	85,81	84,00
Fiñana	87,85	90,42	90,32	84,57	Taberno	90,51	95,02	85,24	75,50

	% 1860	% 1877	% 1887	% 1900		% 1860	% 1877	% 1887	% 1900
Tahal	94,77	85,39	83,99	79,18	Vélez-Blanco	91,77	91,41	90,03	84,68
Terque	84,12	77,74	75,70	63,36	Vélez-Rubio	85,31	86,92	87,28	79,06
Tijola	80,63	83,24	81,45	72,05	Vera	87,90	82,79	88,45	79,87
Turre	94,97	93,60	83,39	86,34	Viator	84,59	82,55	85,41	80,76
U. del Campo	81,68	79,62	81,27	75,26	Vicar	94,61	88,12	93,18	89,38
Urrácal	86,23	82,51	80,92	73,83	Zurgena	89,30	88,86	84,81	82,94
Velefique	86,68	90,43	90,40	86,85					

## ANEXO II

### Evolución del analfabetismo por municipios

(Números índices 1860 = 100)

	1860	1877	1887	1900		% 1860	% 1877	% 1887	% 1900
Abla	100	94,97	93,56	98,97	Cóbdar	100	101,87	97,18	92,51
Abrucena	100	95,02	95,26	87,79	Cuevas	100	100,78	100,72	96,53
Adra	100	98,64	94,94	89,76	Chercos	100	101,05	98,23	92,17
Albánchez	100	94,44	98,51	86,51	Chirivel	100	88,62	91,90	82,16
Alboloduy	100	101,69	95,47	95,98	Dalias	100	92,30	87,84	87,25
Albox	100	98,68	100,88	86,53	Darrical	100	102,05	100,79	93,81
Alcolea	100	91,19	89,48	90,83	Doña María	100	103,75	105,05	92,37
Alcudía	100	110,75	96,02	101,69	Enix	100	99,11	97,17	86,16
Alhabia	100	100,90	101,65	93,90	Escúllar	100	101,94	108,92	95,26
Alhama	100	95,04	98,48	68,32	Felix	100	99,39	94,00	90,01
Alicún	100	104,25	99,28	88,58	Fines	100	93,88	88,30	94,51
Almería	100	96,06	98,54	87,74	Fiñana	100	102,92	102,81	96,26
Almócita	100	97,93	90,13	94,40	Fondón	100	103,49	101,87	91,97
Alsodux	100	106,04	105,13	102,39	Gádor	100	94,16	96,29	87,84
Antas	100	97,64	97,83	96,73	Garrucha	100	102,00	99,77	88,02
Arboleas	100	100,86	93,70	97,76	Gérgal	100	102,94	103,25	107,00
Armuña	100	103,11	101,16	92,43	Huécija	100	99,87	99,09	89,60
Bacares	100	104,51	108,10	96,46	Huércal-Overa	100	97,88	96,19	88,59
Bayárcal	100	97,62	95,39	96,71	Illar	100	98,80	95,70	77,94
Bayarque	100	97,80	102,80	94,37	Instinción	100	99,50	99,64	87,88
Bédar	100	99,03	95,37	93,39	Laroya	100	96,01	97,77	92,77
Beires	100	99,89	94,99	82,16	Laujar	100	99,16	100,03	88,87
Benahadux	100	95,96	97,24	79,09	Líjar	100	92,22	92,02	85,43
Benínar	100	85,85	86,98	77,52	Lubrín	100	100,20	99,14	91,28
Benitagla	100	98,17	97,31	87,94	Lucaína	100	98,32	100,39	98,44
Benizalón	100	94,54	91,82	84,21	Lúcar	100	100,99	101,92	93,10
Bentarique	100	100,92	106,45	79,59	Macael	100	98,28	95,81	85,43
Berja	100	98,02	87,77	90,07	María	100	96,15	97,82	87,78
Canjáyar	100	99,97	93,80	80,38	Mojácar	100	99,56	98,62	93,84
Cantoria	100	99,52	98,44	91,74	Nacimiento	100	101,03	106,58	88,17
Carboneras	100	99,54	101,89	97,29	Níjar	100	100,10	100,00	94,98
Castro	100	100,44	100,62	93,88	Ocaña	100	106,30	104,26	94,87

EL ANALFABETISMO EN ALMERIA

	%	%	%	%		%	%	%	%
	1860	1877	1887	1900		1860	1877	1887	1900
Ohanes	100	97,99	102,17	86,95	Somontín	100	99,20	99,89	92,00
O. de Castro	100	94,79	92,89	76,97	Sorbas	100	99,20	99,89	92,00
Olula del Río	100	102,38	96,68	92,21	Suflí	100	98,35	103,08	96,01
Oria	100	95,11	101,42	95,29	Tabernas	100	98,22	96,35	94,31
Padules	100	97,93	86,20	85,73	Taberno	100	104,98	94,17	83,41
Partaloa	100	92,26	90,64	82,42	Tahal	100	90,10	88,62	83,54
Paterna	100	93,44	91,75	83,15	Terque	100	92,41	89,99	75,32
Pechina	100	98,70	100,04	88,68	Tijola	100	103,23	101,01	89,35
Presidio	100	101,06			Turre	100	98,55	87,80	90,91
Pulpí		100,00	101,20	94,48	U. del Campo	100	97,47	99,49	92,14
Purchena	100	92,43	90,57	89,49	Urrácal	100	95,68	93,84	85,61
Rágol	100	107,78	120,73	104,85	Velefique	100	104,32	104,29	100,19
Rioja	100	92,82	91,29	91,30	Vélez-Blanco	100	99,60	98,10	92,27
Roquetas	100	95,18	92,68	89,43	Vélez-Rubio	100	101,88	102,30	92,67
Santa Cruz	100	101,05	98,86	94,68	Vera	100	94,18	100,62	90,86
Santa Fe	100	99,51	98,32	95,77	Viator	100	97,58	100,96	95,47
Senés	100	100,28	104,69	93,35	Vícar	100	97,58	100,96	95,47
Serón	100	99,34	97,71	91,08	Zurgena	100	99,50	94,97	92,87
Sierro	100	105,35	100,71	91,24					

